

# LES AMIS DE SAINT-BREVIN 1984 / 2024

## 2019 à 2021

### Sauvegarder les pins pour mieux respirer demain 2019

L'école Dallet-les-Pins et Les amis de Saint-Brevin agissent ensemble pour préserver les tout jeunes conifères qui poussent sur l'espace naturel de la Courance.



Sur une promenade de 700 m, de la Courance vers le Pointeau, 41 jeunes pins sont désormais protégés grâce au travail des Amis de Saint-Brevin, de la commune et des CM2 de l'école Dallet-les-Pins.

#### L'initiative

Association apolitique créée il y a 35 ans, Les amis de Saint-Brevin se mobilisent pour le « bien vivre ensemble, le cadre de vie », en travaillant de concert avec la mairie. « Nos profils différents se complètent : urbanisme, informatique, patrimoine... », explique Claudine Peyssy, responsable communication. Nous faisons aussi la promotion de tous les événements. »

#### Un travail en amont

Ainsi, Serge Pucelle, l'un des administrateurs, a prêté attention aux jeunes pins qui ont poussé naturellement le long de l'espace de la Courance et a décidé d'agir pour leur préservation. Un projet a été présenté à la commission municipale puis proposé à l'ensemble des écoles de la commune. La classe de CM2 d'Isabelle Meyer, de l'école Dallet-les-Pins, s'est portée volontaire : « On travaillait sur le développement durable et le réchauffement climatique, se souvient l'enseignante. Les enfants se sont interrogés sur les avantages et inconvénients de la conservation des pins. Indispensables contre le réchauffement climatique, ils ont malgré tout un coût pour la commune et peuvent aussi être dangereux en cas de tempête. » De son côté, Serge Pucelle a expliqué aux élèves l'utilité et les bienfaits des pins et des arbres en général : « Nous avons parlé de l'importance des océans et des forêts pour absorber les gaz à effet de serre. Nous avons ici un grand espace boisé à préserver. Il faut trouver un équilibre avec la nécessité d'abattre des pins pour les constructions : quand on abat, on peut reboiser en parallèle. »

#### Pour chaque arbre, le prénom d'un élève

Après la réflexion, place à l'action ! Ce mardi 4 juin, habillés d'un tee-shirt floqué du slogan qu'ils ont imaginé en classe : « Sauvegarder les pins pour mieux respirer demain », les trente élèves ont rejoint des élus de la commune et Les amis de Saint-Brevin pour marquer les quarante et un jeunes pins du prénom de chacun. Ainsi identifiés, ils ne risquent plus d'être piétinés ni arrachés ! Des panneaux pédagogiques mettront bientôt en valeur cet espace naturel en pleine évolution depuis le retrait de la mer. Candice, Manon, Gabrielle, Alizée et Luna, fières du slogan trouvé grâce au travail de chacun, le sont également de leur « bonne action. Les promeneurs vont se dire que c'est touchant... ». Et lorsqu'on leur demande si elles ont l'intention de venir avec leur famille et de veiller sur leur pin, c'est d'une même voix qu'elles confirment : « Oui ! »

## LITTORAL

Pour suivre l'évolution de notre trait de côte, les ASB demandent la mise en place d'un **observatoire**.

## PLAN CLIMAT

Les ASB participent à l'élaboration du Plan Climat de la CCSE.

4 juin 2021

### ENVIRONNEMENT. Les Amis de Saint-Brevin veulent protéger les espaces boisés

Les Amis de Saint-Brevin réclament l'élaboration d'une charte de l'arbre pour protéger le patrimoine boisé et limiter l'abattage d'arbres sur la commune.

**SAINTE-BREVIN-LES-PINS.** Les sourires sont revenus sur les visages le 22 mai. Première manifestation proposée sur l'espace public depuis de nombreux mois, le marché aux plantes Brev' de jardin a permis à une poignée d'associations de reprendre contact avec les habitants. Après une longue période d'inactivité, la crise a fragilisé certaines.

Les Amis de Saint-Brevin par exemple ont perdu quelques plumes en route. « Une quarantaine d'adhérents (sur près de 180, NDLR) n'ont pas donné signe de vie », estime Serge Pucelle, vice-président de l'association de défense du patrimoine et du cadre de vie bréviinois. Ce qui n'a pas empêché les ASB de rester actifs en coulisses, notamment sur la question du boisement.

#### Un diagnostic et des actions prioritaires

L'association fait partie de la commission mixte de l'environnement, présidée par Eric Tourret, adjoint au maire à l'environnement. Avec leurs confrères de Nature environnement bréviinois (NEB), les Amis de Saint-Brevin viennent de transmettre un

document « complet » sur le patrimoine boisé à la Ville. « On pose le diagnostic et on émet une douzaine d'actions prioritaires à mener », résume Serge Pucelle. Que demandent les deux associations ? « L'élaboration d'une charte de l'arbre ». Concrètement ? « L'idée, c'est déjà de faire un état des lieux pour formaliser ce qui est fait par les services techniques. Mais ce doit aussi être un outil pour agir, planifier des tâches, indiquer les moyens mis en œuvre. Ce serait aussi un outil de communication à destination des habitants ».

#### Inciter au reboisement

Cette charte pourrait se traduire par la mise en place d'un observatoire du boisement qui permettrait (entre autres) à la population d'avoir un œil sur le nombre d'arbres abattus et replantés. « Aujourd'hui, par exemple, quand une autorisation d'abattage est accordée pour des travaux d'urbanisation, le demandeur s'engage à reboiser, mais aucun délai n'est fixé pour replanter le ou les arbres abattus, constate Serge Pucelle. Quand ce n'est pas

possible, on peut imaginer que les propriétaires aident au financement de zones de compensation. Mais il faut que ces règles soient formalisées dans le Plan local d'urbanisme. Aujourd'hui, il n'est pas assez contraignant ». Les Amis de Saint-Brevin militent dans ce sens pour l'instauration d'un barème de l'arbre qui donnerait une valeur monétaire à ce dernier. Il permettrait de calculer le dédommagement à réclamer à l'auteur des dégâts en cas de préjudice. Autre proposition : inscrire au PLU un coefficient

biotope par surface. Soit la part de surface végétalisée ou favorable à l'écosystème à conserver pour une surface construite. « Cela contribuerait à limiter l'imperméabilisation des sols mais aussi les gaz à effet de serre, les végétaux absorbant le CO2 ».

Selon le vice-président, les premiers retours de la municipalité sont plutôt constructifs.

● Simon MAUVIEL

Le nouveau site internet des Amis de Saint-Brevin : <https://www.lesamisdesaintbrevin.fr>

#### Une plainte contre X pour les pins coupés

L'association des Amis de Saint-Brevin a déposé plainte, comme la mairie, suite à la coupe illégale de jeunes pins au niveau de l'anse de la Courance, le mois dernier. « La mairie en a compté six, nous 12. Ils ont été cisailés. C'est un acte prémédité », regrette Serge Pucelle. Pour rappel, une quarantaine d'arbres ont poussé naturellement sur le sable, entre l'avenue Roger et l'avenue Emile-Turbé. Ils avaient été marqués avec des étiquettes par des enfants de CM2 de l'école Dallet-les-Pins en 2019. À l'époque, les jeunes pins mesuraient entre 20 et 40 cm de hauteur. Depuis, ils avaient poussé. L'association a proposé à la municipalité d'installer des panneaux indicateurs à proximité des pins pour mieux les protéger.

## URBANISME

Les ASB participent aux travaux AVAP pour la mise en valeur de l'architecture et du patrimoine de notre ville.

### Les amis de Saint-Brevin confiants pour l'avenir AG 2019



De gauche à droite : Jean Pierre Duval, Yannick Haury, Dorothée Pacaud, Thierry Lange (président), Serge Pucelle (vice-président) et Bernard Sauvêtre

Les amis de Saint-Brevin est une association qui a pour objet la défense et l'amélioration du cadre de vie à Saint-Brevin-les-Pins. Elle a tenu son assemblée générale jeudi 29 juillet.

Outre la traditionnelle présentation de la synthèse des rapports financiers, d'activité et d'orientation, adoptés majoritairement, Paul Fattal, océanographe diplômé de l'Université de Nantes sous l'égide de l'observatoire régional des risques côtiers en Pays de la Loire, a fait un brillant exposé sur l'évolution du littoral. Un exposé basé sur des modélisations précises et plutôt rassurantes pour les habitants côtiers qui, souvent, se plaignent de l'ensablement des rivages.

#### Ensablement : « Les habitants plutôt tranquilles »

En effet, en quelques années, l'ensemble des plages a véritablement changé de visage : l'ondoiement du Boivre qui peine à trouver son chemin ; la bordure des Pins qui accueille roseaux et oiseaux ; les dunes qui s'ancrent dans la végétation de bord de mer... Paul Fattal est catégorique : « L'ensablement est positif, globalement, les habitants sont plutôt tranquilles même s'ils doivent ancrer leurs bateaux un peu plus loin. »

Un projet d'aménagement de la base nautique de Saint-Brevin a aussi été présenté.

Le lieu concerné est bien positionné mais mal exploité : un espace bitumé inesthétique qui pourrait transformer en un endroit convivial pour accueillir promeneurs et pratiquants de sports de glisse. En effet, le plan d'eau et la plage deviennent un espace très prisé par ces sportifs débutants ou aguerris. Une première esquisse avait été présentée lors d'une réunion publique le 30 juin et la concertation publique se poursuit en mairie.

Ensuite, la plupart des questions posées par les adhérents avaient trait à l'environnement et à la qualité de vie. Le projet d'aménagement du boulevard Padoleau est notamment très attendu par les habitants.

## BOISEMENT

NEB et ASB s'associent pour mener une analyse de l'évolution du boisement et proposer des solutions concrètes afin de protéger notre patrimoine arboré.

### Littoral, architecture, climat : quel avenir ? AG 2019

Lors de l'assemblée générale de l'association les Amis de Saint-Brevin, plusieurs interventions ont interpellé les habitants sur l'avenir de leur commune et sur leur cadre de vie.



Les interventions de Yannick Haury, de Dorothée Pacaud et de Samy Cuerq ont été suivies de questions variées sur la vie quotidienne des Bréviinois

#### Un rapport sur les AVAP

Dorothée Pacaud, première adjointe à la mairie, a d'abord expliqué la chronologie, les enjeux et les conséquences des AVAP (Aires de valorisation de l'architecture et du patrimoine), qui doivent permettre « l'évolution d'une ville en respectant son harmonie, son ambiance et son identité par la mise en place de servitudes d'utilité publique. Elles facilitent aussi la maîtrise du déboisement et de la division des parcelles. »

À Saint-Brevin, la démarche a un impact « très important, car le nombre de bâtiments concernés est très élevé ». L'enquête publique, terminée depuis mai, a abouti à un rapport du commissaire enquêteur, consultable sur le site de la communauté de communes. C'est seulement dans ce rapport que les habitants pourront savoir si leur maison entre dans l'AVAP.

Toutes les zones ainsi protégées seront soumises à de nouvelles règles de rénovation et de construction.

#### Les zones à risques climatiques

Yannick Haury, député de Loire-Atlantique, membre de la commission du développement durable à l'Assemblée nationale et ancien maire de Saint-Brevin, est intervenu autour du PPRL (Plan de prévention des risques naturels). Il a rappelé les hypothèses de hauteur d'eau et les conséquences de la tempête Xynthia. Deux zones sont considérées à risque à Saint-Brevin : le nord de Mindin et la zone de la rue de Beauval, qui a un risque de submersion avéré.

Le décret, publié en février, donne un délai de cinq ans aux habitants pour faire des travaux. Ils peuvent consulter le service de l'urbanisme pour les plans et d'éventuelles subventions.

Par ailleurs, Saint-Brevin subit une érosion sur Mindin, mais a la chance de bénéficier d'apports naturels de sables.

#### Une veille du littoral

Enfin, Samy Cuerq, étudiant, a présenté son projet de stage. Il met en place une veille du littoral, afin d'étudier l'évolution du trait de côte de la commune, en se basant notamment sur les photos aériennes anciennes. Cet observatoire est un souhait de longue date des Amis de Saint-Brevin, « pour anticiper les aménagements utiles ».

Au bout du compte, cette réunion fut une réussite pour l'association, qui relève une augmentation de ses membres. « Les gens sont concernés par leur cadre de vie et ils ont compris que nous travaillons en lien avec les élus en restant apolitiques. Ils se sont sentis entendus et n'ont pas vu le temps passer », se félicite Thierry Lange, président, et Claudine Peyssy, responsable communication.

Les 40 ans des ASB